



Desprecio a la Universidad: La Rioja ya tiene su observatorio del español

El Consejo de Ministros aprobó ayer la creación de este órgano que competirá con el Centro Internacional del Estudio ■ El rector reivindica al Gobierno apoyo a proyectos del idioma en Salamanca ya comprometidos

Págs. 2 y 3



El rector disgustado y la viceconsejera apática

El rector de la Universidad de Salamanca, Ricardo Rivero, no ocultó ayer su malestar por la decisión del Gobierno de crear un Observatorio Global del Español en La Rioja. “Desde luego las raíces del español están en esta tierra”, afirmó el rector disgustado mientras que la viceconsejera de Acción Cultural, Mar San-

cho, defendió con tibieza a Salamanca y sus proyectos en el ámbito de la industria idiomática: “Tenemos que poner en valor lo nuestro”. El rector aprovechó la inauguración de la exposición sobre Nebrija organizada por la Universidad para manifestar a la viceconsejera su preocupación. | ALMEIDA

Páginas 2 y 3



Desprecio del Gobierno a la Universidad: crea un Observatorio del Español en La Rioja...

El Consejo de Ministros aprueba el proyecto que competirá con el Centro Internacional situado en Salamanca ■ El rector reivindica el apoyo a las propuestas del Estudio comprometidas

R.D.L. | SALAMANCA

El Consejo de Ministros aprobó ayer la creación del Observatorio Global del Español en La Rioja para potenciar el español en el proceso de digitalización y transformación de la economía que quiere impulsar el Gobierno a través del Plan de Recuperación, según explicó ayer la portavoz del Ejecutivo central, Isabel Rodríguez. La aprobación de este proyecto supone un desprecio del Gobierno de España hacia Salamanca y su Universidad, cuna del español y referente en la industria de la enseñanza de castellano a los extranjeros que, además, desde hace años está tratando de impulsar el Centro Internacional del Español (CIE), un proyecto para la investigación lingüística desde todas las perspectivas.

“Desde luego las raíces del español y la industria del español están en esta tierra”, defendió ayer el rector de la Universidad de Salamanca, Ricardo Rivero, que no ocultó su malestar por esta apuesta del Gobierno de España por La Rioja.

En el mes de enero la vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos, Nadia Calviño, visitó la institución académica y manifestó públicamente su respaldo al Estudio salmantino en la enseñanza y estudio del español por ser “uno de los polos fundamentales del conocimiento del aprendizaje de la lengua”, afirmó. En esa visita, el rector consiguió el apoyo de la vicepresidenta para comprometer al Gobierno a apoyar varias de sus propuestas dentro del Proyecto Estratégico para la Recuperación (PERTE) “Nueva Economía de la Lengua”. Por eso ayer, ante el anuncio del Gobierno del nuevo observatorio en La Rioja, el rector insistió: “El Gobierno de España tendrá que impulsar proyectos en Salamanca. Hemos presentado un buen número de propuestas y estamos esperando a que se cumpla el compromiso de financiación. Defendemos lo nuestro, por eso quiero reivindicar el respaldo a los proyectos del español que el Gobierno de España se comprometió a apoyar. La industria del español en Salamanca es muy potente con la locomotora histórica que es la Universidad”.

Las claves del observatorio. El Observatorio Global del Español, con sede en La Rioja, es la segunda iniciativa que se pone en marcha con el PERTE de la “Nueva Economía de la Lengua”, pues el Gobierno ya impulsó la creación de corpus lingüísticos amplios para la inteligencia artificial, junto con la RAE y el Centro



La presidenta de La Rioja y el presidente del Gobierno español. | ARCHIVO

El nuevo observatorio dependerá del Instituto Cervantes y contará con un presupuesto de 4 millones

Nacional de Supercomputación. En cuanto al nuevo observatorio, ha adelantado que será un órgano interministerial presidido por el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares, quien ha firmado la propuesta para su creación, y contará con representantes de los ministerios de Asuntos Económicos y Transformación Digital, Educación y Formación Profesional, Cultura y Deporte, Ciencia e Innovación, además del Gobierno de La Rioja.

Funcionalmente dependerá del Instituto Cervantes, de hecho su director presidirá la comisión ejecutiva permanente, y tendrá un presupuesto de 4 millones de euros que destinará a analizar la situación del español y de las lenguas cooficiales en el mundo y en particular en la nueva economía digital, fomentar el conocimiento y prestigio de las lenguas y culturas hispánicas y desarrollar estudios y propuestas para hacer de la lengua un elemento tractor del crecimiento económico.

LOS DETALLES

Un PERTE de 1.100 millones de euros

El PERTE “Nueva Economía de la Lengua” cuenta con una inversión pública de 1.100 millones de euros. Según ha informado el Gobierno, se impulsarán 14 proyectos en torno a cinco ejes estratégicos: la creación de una base de conocimiento en español y lenguas cooficiales, ciencia en español, la inteligencia artificial, el aprendizaje del español en el mundo y las industrias culturales.

Colaboración público-privada

El modelo de gobernanza propuesto se basa en la estrecha colaboración público-privada, que se articulará a través de la Alianza para la Nueva Economía de la Lengua.



ROSA DOMÍNGUEZ

Un golpe bajo

La creación del Observatorio Global del Español en La Rioja es un golpe bajo para Salamanca. La conocida como “ciudad del español” no se merece que el Gobierno de Pedro Sánchez le quite la industria del español. Salamanca ha trabajado mucho para ser un referente en este ámbito, no solo en lo que se refiere a la enseñanza a extranjeros, sino también en todo lo relativo a la investigación. En lugar de dispersar los esfuerzos, lo que debería hacer Pedro Sánchez es apostar claramente por esta ciudad, sin medias tintas, y dejarse de hacer favores a la presidenta de La Rioja, Concepción Andreu, por ser su amiga. El problema que tiene Salamanca es que tampoco cuenta con la defensa decidida de la Consejería de Cultura en manos de Vox. La viceconsejera ha dicho que apoyará a la Universidad, pero a la vez ha defendido la propuesta de su jefe, Gonzalo Santonja, de crear un centro sobre los orígenes del español en Burgos. El mismo perro con distinto collar.



...Y la viceconsejera de Vox defiende con tibieza el proyecto de Salamanca

“Tenemos que poner en valor lo nuestro”, ha afirmado Mar Sancho respecto al nuevo observatorio ■ “El ámbito de los orígenes del español siempre está disputado”, apunta

R.D.L. | SALAMANCA

“Claro que tenemos que poner en valor lo nuestro, siempre es así, y exigir también esa correlación a todos los proyectos que aquí existen”. Esa fue la respuesta de la viceconsejera de Acción Cultural y comisionada para la Lengua Española de la Junta de Castilla y León, Mar Sancho, dependiente de la Consejería de Cultura, Turismo y Deportes, en manos de Vox, respecto a la creación del Observatorio Global del Español en La Rioja. La tibieza de la respuesta de Sancho choca con la beligerancia con la que Vox se enfrenta habitualmente al Gobierno de Pedro Sánchez para defender los intereses nacionales. En este caso, se trata no solo de los intereses de Salamanca, sino de Castilla y León, comunidad que siempre ha abanderado la enseñanza del español.

“Este tema de los orígenes del español siempre está disputado y siempre lo estará, por más decisiones que se tomen desde una característica u otra”, añadió la viceconsejera de Vox, consciente de que también la Consejería de Cultura de Castilla y León tiene en mente crear un Centro de los Orígenes del Español en Burgos que, al igual que el nuevo observatorio de La Rioja, supondrá un desaire hacia la Universidad de Salamanca y su Centro Internacional del Español.

“Son centros complementarios”, defendió ayer la viceconsejera y añadió: “Se trata de un centro para el estudio de todo el trayecto del germen del español. Se complementan de una manera perfecta ese pasado con el presente y el futuro que representa el Centro Internacional del Es-



El rector y la viceconsejera en la inauguración ayer de una exposición sobre Nebrija. | ALMEIDA

“Son centros complementarios”, defendió la viceconsejera sobre el centro que creará en Burgos y el CIE

pañol, que permite que los orígenes tengan una proyección actual. Es decir, son perfectamente complementarios”.

La viceconsejera de Acción Cultural no quiso dar más explicaciones al respecto.

Ayer también estuvo en Salamanca el consejero de Cultura, Turismo y Deportes, Gonzalo Santonja, pero no compareció ante los medios de comunica-

ción. Además, el consejero no quiso hacer declaraciones sobre el anuncio del Gobierno de la creación del Observatorio Global del Español en La Rioja, su departamento se limitó a enviar una nota de prensa contando la reunión que mantuvo con representantes de las escuelas de español para limar las asperezas por la falta de un plan de promoción del español.

LOS AVALES DE SALAMANCA

La Facultad de Filología, Cursos Internacionales y el Centro Internacional del Español son los pilares del Estudio en este ámbito

La Universidad de Salamanca cuenta con una larga y fructífera historia en la enseñanza del castellano que se remonta a los primeros años de la institución académica, la más antigua de España con más de ocho siglos de historia.

La Facultad de Filología. La base de los proyectos presentados por la Universidad de Salamanca al PERTE “Nueva Economía del Español” es su prestigiosa Facultad de Filología que lleva siglos formando a los más destacados estudiosos de la lengua española. Precisamente, este año se conmemora el quinto centenario de la muerte de Antonio de Nebrija y la Universidad de Salamanca está participando en primera línea

pues el humanista forma parte de su historia como otros grandes nombres que han hecho importantes aportaciones al estudio del castellano en los tiempos modernos, desde Lázaro Carréter a Víctor García de la Concha, pasando por José Antonio Pascual José Gómez Asencio, Luis Santos y Julio Borrego, miembros de la RAE y del Estudio.

El Centro Internacional del

Español. Uno de los proyectos impulsados dentro del Octavo Centenario de la Universidad de Salamanca fue el Centro Internacional del Español, ubicado en el edificio del antiguo Banco de España, pendiente de inauguración en las próximas semanas. Articula su actividad en dos dimensiones: ser punto de encuentro sobre la lengua española en sus múltiples facetas (lingüística, literaria, cultural, crea-

tiva, empresarial) para la ciudad de Salamanca, la comunidad autónoma de Castilla y León, España y los países de habla hispana, y para todos aquellos que sienten el español como suyo sean o no hablantes nativos, y, por otro, una dimensión vertical o temática, que atiende a las actividades para las que está siendo diseñado el edificio del antiguo Banco de España. En esta segunda dimensión, el

LOS DETALLES

Las escuelas de español, molestas

“No se entiende ni se puede aceptar que se genere o se intente crear un sector de la nada”, comentó ayer el director de las Escuelas de Español de Castilla y León, Miguel Ángel Benito, sobre el Observatorio Global del Español que se pondrá en marcha en La Rioja y añadió: “Tendrían que potenciar sectores maduros como el de Castilla y León, que es un sector pionero y con una estructura de alojamientos funcionando. Eso es lo que se debería potenciar. Es como si el Gobierno metiera millones de euros para que se haga vino en Soria, sonaría ridículo, pues esto es exactamente lo mismo”. Miguel Ángel Benito se da con un canto en los dientes si el proyecto que se va a desarrollar en La Rioja se queda en solo 4 millones de euros, “mientras solo se lleve eso lo damos por bueno”, reconoció, pero el representante de las escuelas de español en toda la Región teme que esto sea solo el principio y que decenas de millones de euros acaben en el “desierto del español” que, a su juicio, es ahora mismo La Rioja, pues no cuenta ahora mismo con un sector potente del español.

El PSOE pide las partidas del Estudio

El PSOE de Salamanca ha pedido al Gobierno de España que habilite las partidas presupuestarias necesarias para que la Universidad empiece a desarrollar los proyectos que ha presentado vinculados al PERTE del Español. Esta ha sido una de las cuestiones principales, entre otras muchas, que han sido abordadas en la reunión que los parlamentarios nacionales del PSOE por Salamanca, los senadores Elena Diego y Fran Díaz, han mantenido hoy con la vicepresidenta primera del Gobierno de España, Nadia Calviño, en la Cámara Alta.

Centro Internacional del Español busca ser un espacio abierto a todos.

Cursos Internacionales. Hace casi cien años que la Universidad de Salamanca comenzó a impartir los primeros cursos de español para extranjeros. Fue pionera en la creación de la llamada industria del español que con los años se ha ido desarrollando en la ciudad a través de Cursos Internacionales de la Universidad y las escuelas de español hasta alcanzar los 35.000 alumnos matriculados y una facturación de más de 50 millones de euros. Además, Cursos Internacionales es pionera en la certificación de idiomas y el desarrollo de materiales